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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Disminuye incautación de narco laboratorios 
Decomiso de instalaciones para fabricación de metanfetaminas bajó 75% en este gobierno en 
comparación con la administración anterior 

 
Alertan por sexta ola de Covid-19 
Menores de 5 años, los más afectados 

 
“Sí a la democracia” 
Salen miles a las calles en defensa del INE 

 
Ecuador: 19 mil operativos para frenar a socios del Cártel de Jalisco 
Crimen transnacional. Las acciones en Guayas, Esmeraldas y Santo Domingo, donde hay toque 
de queda, han permitido detener a 196 de Los Tiguerones y Los Lobos, ligados a los mexicanos 

 
Marchan miles en defensa del INE 
“México no necesita una Reforma Electoral”, subraya Woldenberg 

 
Ola ciudadana sale a defender democracia 
Rechazo. Marchan en calles del país para decir “no” a Reforma Electoral de AMLO 

 
Con solo cuatro cambios, aprueban en San Lázaro el Presupuesto 2023 
Reasignan 1,000 mdp de la Judicatura a estados, por la GN 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Intención del gobierno de destruir al INE nos obliga a salir a las 
calles: Woldenberg  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/politica/004n1pol 
Familias enteras en su mayoría, de procedencia acomodada, clases medias, 
sectores populares y trabajadoras y trabajadores (también en compañía de 
los suyos) acudieron a la marcha por Paseo de la Reforma y al mitin en la 
Plaza de la República con una consigna: defender al INE. 
Los organizadores anunciaron que la participación alcanzó 200 mil 
personas, mientras del otro lado la autoridad de la Ciudad de México estimó 
la concurrencia en 12 mil. Aún con esos cálculos tan dispares, fue notorio el 
ánimo que desplegaron en la caminata mujeres y hombres, jóvenes y niños. 
De ellos se evidenció el escaso entrenamiento en las lides de la protesta. 
Llegaron a lo que iban, a gritar: ¡El INE no se toca, el INE no se toca...! 
La intersección entre Paseo de la Reforma y la avenida Sevilla, al pie de la 
columna del Ángel de la Independencia, resultó insuficiente como punto de 
reunión. La llegada de personas por todos lados propició que miles 
decidieran iniciar la caminata desde una hora antes a la programada, para 
salir en dirección al Monumento a la Revolución. La multitud casi colmaba 
ya la Plaza de la República cuando apenas comenzaba a caminar la 
vanguardia de la marcha, donde se encontraba José Woldenberg, el primer 
presidente del Consejo General del IFE, quien fue el encargado de dar un 
discurso como orador único. 
 
¡Sí a la democracia!  
https://www.reforma.com/si-a-la-democracia/ar2503710 
Ciudad de México. - Miles de ciudadanos en todo el País lanzaron un 
mensaje unánime: sí a la democracia y no al autoritarismo. 
Desde más de 50 ciudades, incluyendo las principales capitales, miles de 
ciudadanos respondieron a la convocatoria contra la reforma electoral que 
impulsa el Presidente Andrés Manuel López Obrador para transformar al 
Instituto Nacional Electoral (INE) y designar nuevos consejeros. 
En una inédita movilización en la Ciudad de México, miles caminaron desde 
el Ángel de la Independencia hasta el Monumento a la Revolución, donde  
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José Woldenberg, ex presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), hoy INE, 
llamó a defender el sistema electoral de la pretensión de alinearlo a los 
intereses del Gobierno. Además, convocó a los partidos políticos 
representados en la Cámara a defender lo edificado en materia 
democrática. "El día de hoy refrendamos nuestro profundo compromiso con 
la democracia y con ello defendemos un sistema electoral que nos cobija a 
todos y permite la coexistencia de la diversidad y la sustitución de los 
gobiernos por vías pacíficas y participativas.  
"México no merece una reforma constitucional en materia electoral 
impulsada por una sola voluntad, por más relevante que sea, hay 
importantes lecciones en el pasado. México no puede ni debe trasladar el 
padrón electoral a otra institución porque el INE ha cumplido con creces en 
la elaboración de un listado confiable, cuyas credenciales se han convertido 
de facto en la cédula de identidad ciudadana", planteó. 
 
Plaguicidas dividen opinión en el Senado; no existe seguridad 
de lograr los votos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/plaguicidas-dividen-opinion-en-el-senado-no-
existe-seguridad-de-lograr-los-votos/1552227 
Por primera vez con una división de criterio que no pudieron superar en dos 
semanas de diálogo, al grado que debieron postergar 48 horas más la 
decisión, los senadores de Morena van a la discusión de la reforma para que 
la Secretaría de Salud prohíba plaguicidas y fertilizantes y ordene el uso de 
bioinsumos, sin que exista seguridad de lograr los votos. Las comisiones de 
Salud y de Estudios Legislativos Segunda se citaron para este 14 de 
noviembre, pero mientras la presidenta de la Comisión de Salud, Margarita 
Valdés, asegura que se tienen los votos para aprobarla, en la Comisión de 
Estudios Legislativos, su presidente, Rafael Espino, no está seguro del 
resultado. En septiembre pasado, las comisiones unidas incluyeron en su 
agenda la aprobación de esta iniciativa de la morenista Ana Lilia Rivera, pero 
ante la evidente diferencia de opiniones acordaron realizar primero un 
parlamento abierto y después reunirse. La sesión de comisiones unidas, del 
31 de octubre, no pudo realizarse, porque los diferendos se mantuvieron, 
ahora entre los presidentes de ambas comisiones, pues mientras Margarita 
Valdés, de Salud, citó a sesiones de ambas, Rafael Espino, de Estudios 
Legislativos Segunda, avisó que no era posible la reunión, porque los 
integrantes de la comisión no tenían acuerdo. 
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Morena: PEF 2023, realista y congruente  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-pef-2023-realista-y-congruente 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, volvió a 
defender la aprobación del Presupuesto de Egresos para 2023, que calificó 
como “realista, congruente, responsable, social y promotor del desarrollo”. 
Dijo que, tras cinco días de debates, los legisladores de la coalición Juntos 
Hacemos Historia concluyeron dicho debate “con la conciencia tranquila y 
el orgullo de haber defendido con todo y contra todo el PEF 2023”. 
Señaló que el presupuesto contiene los principios elementales de la Cuarta 
Transformación, que son racionalidad, justicia y atención a los más pobres, 
y felicitó a sus legisladores “por haber resistido los embates de la derecha 
que buscaba recuperar sus privilegios, revivir los moches y tener recursos 
para el despilfarro”. Mier Velazco aseguró que anteriormente el presupuesto 
se había utilizado “para favorecer a un régimen de cuotas y de cuates”, y 
subrayó que, a diferencia del pasado, “hoy se tiene un presupuesto dirigido 
a la clase social más lastimada de nuestro país”. Afirmó que en este ejercicio 
presupuestal el sector salud tuvo un crecimiento “como no lo había tenido 
en los últimos 20 años”; la educación “tuvo un incremento sustantivo”, y se 
logró un aumento de 100 mil millones de pesos para las pensiones de 
adultos mayores y programas de apoyo para las personas con discapacidad. 
 
SFP recibe 6 mil alertas de burócratas acusados por corruptos; 
el 13% procedió  
https://www.milenio.com/politica/sfp-recibe-6-mil-alertas-burocratas-corruptos-13-
procedio 
Ciudad de México. - La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha recibido 6 
mil 523 alertas ciudadanas y de funcionarios en las que acusan a burócratas 
federales de cometer presuntos actos de corrupción como cohecho, 
peculado y desvío de recursos públicos. A través del programa "Ciudadanos 
alertadores internos y externos de la corrupción", plataforma ideada para 
crear una red de informantes para combatir la corrupción en el gobierno, se 
han logrado abrir investigaciones que derivan en sanciones y hasta 
destituciones. De acuerdo con la información proporcionada por la Función 
Pública a MILENIO, de las 6 mil 523 alertas, han sido desechadas 5 mil 621; 2 
mil 198 por falta de elementos y 3 mil 423 por incompetencia y 10 están en 
espera de información complementaria. Es decir, apenas fueron avaladas 
892 alertas, equivalente al 13 por ciento del total.  
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En este último universo, se procedió en las investigaciones resultando en 
inhabilitaciones, amonestación privada y suspensión del empleo, cargo o 
comisión, destitución e inhabilitación para desempeñar cargos en el servicio 
público, así como para participar en adquisiciones, arrendamientos y obras 
públicas. 
 
Alertan por sexta ola de covid-19; menores de 5 años, los más 
afectados  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-sexta-ola-de-covid-19-menores-de-5-
anos-los-mas-afectados/1552223 
El despunte de una sexta ola de covid-19 en nuestro país, aunado a un 
aumento en el número de contagios de influenza estacional, con niños 
menores de cinco años como principales víctimas, preocupa a especialistas. 
“La sexta ola ya inició y es probable que la curva pandémica alcance su 
punto más alto en los meses donde las temperaturas son más bajas —
diciembre, enero y febrero—, como ocurrió en los dos años anteriores”, 
advirtió Mauricio Rodríguez Álvarez, vocero de la Comisión Universitaria 
para la Atención de la Emergencia Coronavirus de la UNAM. En entrevista 
con Excélsior, detalló que los más afectados son menores de cinco años de 
edad que no están vacunados contra el SARS-CoV-2 y cuyo organismo no 
reconoce virus como los de la influenza estacional o el sincicial respiratorio, 
debido a que estuvieron confinados durante dos años. En tanto, Cipatli 
Ayuso, integrante de la Academia Mexicana de Pediatría, alertó sobre el 
desborde de casos en menores de edad con una combinación de dos o tres 
de estos virus. Mauricio Rodríguez explicó que desde el pasado 24 de 
octubre se ha visto un incremento significativo de casos de influenza 
estacional, en comparación con los dos primeros años de la pandemia de 
covid-19, ya que para la semana epidemiológica 45 se reportaban 751 
contagios y siete decesos, mientras que en la misma semana de 2021 se 
contabilizaban 36 positivos y dos defunciones. 
 
Llevan a tribunales multas de Cofece  
https://www.reforma.com/llevan-a-tribunales-multas-de-cofece/ar2503737?v=2 
Ciudad de México. - Del total de multas impuestas por la Comisión Federal 
de Competencia Económica (Cofece) el año pasado, la mayor parte fueron 
impugnadas por los agentes económicos involucrados. Según el Informe de 
la Cuenta Pública 2021, elaborado por la Auditoría Superior de la Federación  
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-sexta-ola-de-covid-19-menores-de-5-anos-los-mas-afectados/1552223
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-sexta-ola-de-covid-19-menores-de-5-anos-los-mas-afectados/1552223
https://www.reforma.com/llevan-a-tribunales-multas-de-cofece/ar2503737?v=2


 

 

 

 
(ASF), el año pasado la Autoridad Investigadora y la Secretaría Técnica de la 
Comisión impusieron 167 multas a 126 agentes económicos.  
El monto impuesto por la Secretaría Técnica fue de mil 607 millones de 
pesos y se pagaron de forma voluntaria sólo 294 millones. 
De los mil 313 millones restantes, correspondientes a 76 multas, la Auditoria 
comprobó que mil 311 millones de pesos no se pueden cobrar debido a que 
las empresas involucradas interpusieron juicios de amparo directo y no se 
pueden enviar al Servicio de Administración Tributaria (SAT) para que esta 
instancia las haga válidas. En tanto que cinco sanciones, por un monto de 
1.3 millones de pesos se enviaron a las Administraciones Desconcentradas 
de Recaudación del SAT solicitando su cobro. 
 
Heredan a 5 sexenios el rescate de Altán  
https://www.reforma.com/heredan-a-5-sexenios-el-rescate-de-altan/ar2503773?v=2 
Ciudad de México. - Altán Redes saldará su deuda... en más de 30 años. 
Tras reestructurar su deuda, Altán, el administrador de la Red Compartida, 
salió del concurso mercantil hace unos días, pero pasarán al menos cinco 
administraciones públicas para liquidar sus pasivos, consideró uno de los 
asesores que participaron en la reestructura. "El monto de la deuda es 
cercano a 31 mil 500 millones de pesos, con una estructura sofisticada de 
pasivos; en términos generales, lo que se trata es aplazar hasta el año 2056 
el pago de la deuda", afirmó Fernando Del Castillo, socio del despacho del 
Castillo y Castro. Del Castillo, quien formó parte del grupo de asesores de 
Altán Redes para salir de concurso mercantil, explicó que el consorcio tiene 
la posibilidad de realizar prepagos obligatorios, lo cual dependerá de la 
generación de ingresos y utilidades suficientes para liquidar antes. 
Calificó el proceso como un hecho histórico, pues 94 por ciento de los 
acreedores que mantienen una deuda con la empresa de 
telecomunicaciones avaló que el pasivo se finiquite en el tiempo estipulado, 
mientras que únicamente 6 por ciento recibió una quita. 
 
Baja 75% aseguramiento de narcolaboratorios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/baja-75-aseguramiento-de-narcolaboratorios 
En los primeros tres años del actual gobierno y con la estrategia de abrazos, 
no balazos, el aseguramiento de narcolaboratorios, también conocidos 
como cocinas, para la fabricación de metanfetaminas o drogas de diseño, 
disminuyó 75%, en comparación con el mismo periodo de la administración  
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de Enrique Peña Nieto (2013, 2014 y 2015). Según cifras obtenidas por EL 
UNIVERSAL mediante una solicitud de transparencia, en los primeros tres 
años del sexenio de Andrés Manuel López Obrador (2019, 2020 y 2021) se 
aseguraron 100 laboratorios clandestinos, mientras que en el mismo 
periodo de la gestión de Enrique Peña Nieto fueron 401. 
En 2019 se documentaron 30 cocinas, mientras en 2013 se localizaron 107, lo 
que representa una disminución de 72%. En 2020 fueron 50 
narcolaboratorios, contra los 110 de 2014, una baja de 54.5%. En 2021 fueron 
20, contra los 184 de 2015, una reducción de 89%. En el acumulado de 2019 a 
2021, los estados con mayor número de cocinas son: Sinaloa, con 44; Jalisco, 
14; Durango, 11; Michoacán, nueve y Baja California, ocho. 
 
En Ecuador, 19 mil operativos para frenar a socios del CJNG  
https://www.milenio.com/policia/ecuador-operativos-para-frenar-a-socios-del-cjng 
A casi dos semanas del decreto de estado de excepción en Ecuador, las 
autoridades de seguridad han realizado 19 mil 685 operativos para combatir 
a las bandas delincuenciales Los Tiguerones y Los Lobos ligadas al Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG). Además, de acuerdo al gobierno que 
encabeza el presidente Guillermo Lasso, se han detenido a mil 42 criminales 
y se han desarticulado cinco bandas locales. Las acciones que se han 
centrado en las comunidades de Guayas, Esmeraldas y Santo Domingo, 
donde la población vive en toque de queda de las 21:00 horas a las 5:00 del 
día siguiente, también ha logrado incautar 72 explosivos, 2 mil 895 
municiones, 143 armas de fuego y 230 armas blancas. 
Al respecto, el mandatario publicó en su cuenta de Twitter que 
"Doblegaremos al crimen organizado". Doblegamos al crimen organizado. 
Gracias a la @PoliciaEcuador tenemos el control en la cárcel del Inca. 
Ecuador quiere paz y las fuerzas de seguridad del Estado enfrentan las 
bandas narco delictivas para conseguirla. pic.twitter.com/azsju6XX8m — 
Guillermo Lasso (@LassoGuillermo) November 8, 2022 
Pese al estado de excepción decretado por el gobierno de Ecuador el 
pasado 1 de noviembre, el séptimo en el mandado de Lasso, los Tiguerones 
y los Lobos continuaron su desafío a las autoridades e incluso se asumen 
como parte del CJNG. 
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Crea el G20 fondo para la prevención de futuras pandemias  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/economia/024n1eco 
Indonesia. - Las grandes economías del G20 anunciaron ayer, antes de 
empezar su cumbre en Indonesia, la creación de un fondo de mil 400 
millones de dólares para prepararse ante futuras pandemias, si bien la suma 
fue considerada insuficiente por el país que alberga la reunión. Durante una 
conferencia de prensa, el presidente de esta nación, Joko Widodo, explicó 
que este fondo, en el que participan 24 países, tiene como objetivo evitar 
una pandemia y estar preparados para ella. Debemos asegurarnos de que 
la comunidad pueda resistir una pandemia. Una pandemia no puede segar 
vidas ni romper las articulaciones de la economía mundial, destacó. 
Esto es significativo, porque la Organización Mundial de la Salud y el Banco 
Mundial han proyectado un déficit de financiamiento pandémico de 
alrededor de 10 mil 500 millones de dólares durante los próximos cinco años. 
Sin embargo, a decir de Widodo, el monto es insuficiente, pues estima que 
son necesarios para esta tarea alrededor de 31 mil millones de dólares. 
Agradezco a todos los donantes de los países del G20 y a los no 
pertenecientes, al igual que las instituciones filantrópicas por sus 
contribuciones, pero la cantidad no es suficiente, puntualizó el mandatario. 
 
Populismos, al alza en la democracia  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/populismos-al-alza-en-la-democracia 
Bruselas. - La participación en el gobierno austriaco de una extrema 
derecha racista y xenófoba en el año 2000 generó por parte de la Unión 
Europea (UE) una reacción sin precedentes. La llegada al poder del Partido 
Liberal Austriaco (FPÖ), del que se decía eran neonazis y fascistas, sometió 
al país a una especie de cuarentena por parte de los 14 miembros restantes 
que integraban la Comunidad Europea. El paquete de sanciones contra 
Viena por formar un gobierno en colaboración con el xenófobo Jörg Haider 
incluía desde negarse a salir en las fotos de familia con los representantes 
austriacos hasta reducir al mínimo los contactos políticos. Al mismo tiempo 
se planteó al interior del Partido Popular Europeo, hegemónico en Europa 
en aquellos tiempos, la posibilidad de expulsar a uno de sus socios 
fundadores, al Partido Popular Austriaco (ÖPV), por pactar con la extrema 
derecha para hacerse de las llaves del gobierno federal austriaco. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/tribunal-electoral-
titubea-con-mensaje-de-apoyo-la-marcha-en-defensa-del-ine 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación publicó en redes 
sociales un mensaje de respaldo a la marcha en contra de la reforma 
electoral; sin embargo, lo borró minutos después. El mensaje dice: El 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación reconoce la voz 
ciudadana por la democracia mexicana. #TEPJF #Democracia 
#MarchaPorLaDemocracia. En sus cuentas de Twitter y Facebook también 
compartió un enlace con una transmisión en vivo de la marcha. Hasta antes 
del mensaje, el Tribunal Electoral no se había pronunciado respecto a la 
movilización de ayer. Horas después, el mensaje volvió a subirse y, hasta 
anoche, se mantenía. ¿Qué sucedió? ¿Por qué borró el mensaje? ¿Se 
arrepintió el Tribunal de apoyar la movilización? ¿Por qué horas después 
volvió a subirlo? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-14/op237749 
DADO que a Andrés Manuel López Obrador le gustan más las enseñanzas 
bíblicas que las normas constitucionales, con la marcha de ayer habría que 
recordarle que "quien tenga oídos, que escuche". Es decir, en más de 50 
ciudades de todo México se escuchó fuerte y claro el coro: "¡A eso vine, a 
defender al INE!". 
EL PRESIDENTE podría burlarse o insultar en la mañanera a quienes ayer se 
manifestaron. Podría minimizar la megamovilización por Paseo de la 
Reforma. Podría, incluso, hablar de todo menos de la marcha. Pero, haga lo 
que haga, no podrá ignorar que hubo un clamor claro y decidido en favor 
de la democracia y en contra del autoritarismo. 
LOS JILGUEROS de la 4T, las redes que controla Jesús Ramírez Cuevas, los 
pseudoasesores de Adán Augusto López y los operadores de Claudia 
Sheinbaum, desde ayer tratan afanosamente de que parezca que fue un 
fracaso lo que en realidad fue una inédita y formidable muestra de fuerza 
ciudadana. 
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LO CURIOSO es quienes realmente tendrán que tomar nota de la exigencia 
de miles y miles de mexicanas y mexicanos son los legisladores del PRI, que 
hasta ahora parecen ser los Judas dispuestos a traicionar el avance 
democrático en el país apoyando la reforma electoral. 
EL DIRIGENTE Alejandro "Alito" Moreno recibió en un restaurante una 
probadita del enojo ciudadano por su doble juego diciéndose de oposición, 
pero poniéndose al servicio de Morena. Los gritos de "Mé-xi-co, Mé-xi-co" 
seguramente se escucharon hasta el rancho del Presidente, pero donde 
más vale que hayan tomado nota es en San Lázaro y en el Senado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1556 
Que la movilización en defensa del INE juntó a varios presidenciables 
opositores en Paseo de la Reforma, aunque llamó la atención el contraste 
entre los priistas, pues mientras Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz 
Massieu fueron recibidos con aplausos, el líder nacional, Alejandro Moreno, 
fue hostigado por un grupo de personas desde el restaurante del que partió 
el contingente tricolor y a lo largo de la marcha y en el Monumento a la 
Revolución, lugar del mitin, aparecieron pancartas de rechazo y hasta 
acusaciones de “traidor”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
La chispa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-chispa 
Si López Obrador tuviera más inteligencia política que rencor, haría un 
anuncio contundente en la conferencia mañanera de este lunes: el retiro de 
su iniciativa de reforma electoral. Con ese solo gesto, desarticularía al que 
ayer se consolidó como el movimiento más amenazante para sus planes de 
sucesión presidencial. Pero el presidente de México, que es un estratega de 
campaña extraordinario, tiene más odio que sagacidad electoral. Tiene más 
rencor que reflejos. Así que repetirá los insultos contra los ciudadanos que 
marcharon y será como soplarle a la chispa que está prendiendo el fuego: 
las llamas se van a ir extendiendo gracias a él.  
Porque lo que sacó a la gente a la calle de manera masiva este domingo en 
México fue el presidente en su apetito de debilitar la democracia mexicana. 
No fueron los partidos de oposición. Fue la sociedad civil sistemáticamente 
agraviada durante los años del obradorato la que se organizó y mostró un 
músculo que había permanecido dormido.   
 
Mario Maldonado 
La “Estafa Siniestra” en Hidalgo y sus vínculos empresariales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-estafa-siniestra-en-hidalgo-
y-sus-vinculos-empresariales 
Al inicio del gobierno de Julio Menchaca en Hidalgo, se detectó una red de 
corrupción en por lo menos 13 municipios del estado. La investigación se 
denominó la “Estafa Siniestra”, pues a través de ese mecanismo se desviaron 
más de 500 millones de pesos de recursos públicos. El extitular de la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) de Hacienda y actual fiscal general del 
estado, Santiago Nieto, fue quien reveló dicha red de corrupción. Sin 
embargo, todo indica que empresarios vinculados al anterior gobierno de 
Omar Fayad y ahora al de Julio Menchaca también están involucrados.  
Uno de ellos es el empresario hidalguense Juan Carlos Martínez Domínguez, 
quien en el gobierno de Fayad logró contratos de asignación directa para su 
empresa Celular Milenium, los cuales están siendo investigados.  
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Pese a estos señalamientos, Martínez Domínguez logró relacionarse con la 
actual administración de Menchaca, y gracias a su influencia en la toma de 
decisiones del mandatario se le ha puesto el sobrenombre de 
“vicegobernador” o “gobernadorcito”.  
 
Salvador García Soto 
El que tenga entendimiento, que entienda  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-que-tenga-
entendimiento-que-entienda 
La marcha ciudadana de ayer domingo resultó un rotundo éxito, no sólo por 
los números de personas y de ciudades de la República y hasta del 
extranjero en las que salieron a manifestarse los mexicanos, sino también 
porque el impacto que tuvo la convocatoria demostró que aun sin 
estructuras políticas de por medio, sin acarreos y sin dádivas, de manera tan 
espontánea que en la mayoría de los casos faltó organización y logística, los 
ciudadanos en México sí son capaces de movilizarse y salir a manifestarse 
cuando la causa que los convoca les parece justa y cuando se trata de frenar 
al abuso y la ambición de poder que amenaza derechos y libertades 
fundamentales. Esa fue la primera motivación y el primer motor que 
impulsó a una movilización multitudinaria de mexicanos de todo el país, 
pero no fue la única. Porque en los gritos, las pancartas y las consignas que 
se vieron y escucharon ayer por las calles, avenidas, parques y plazas 
públicas de toda la República, también emergió un profundo descontento 
con el actual gobierno y un rechazo explícito a la figura del presidente López 
Obrador, que aun con sus niveles de aprobación y popularidad en las 
encuestas, logró concitar con esta marcha un sentimiento de reprobación 
total y absoluta a sus afanes de control autoritario y de permanencia y 
continuidad de su movimiento por la vía del control y sometimiento de los 
órganos electorales. 
 
Sergio Sarmiento 
Las marchas  
https://www.reforma.com/las-marchas-2022-11-14/op237751 
"México no puede volver a una institución electoral alineada con el 
gobierno". José Woldenberg 
Decenas de miles de personas acudieron ayer a las marchas en defensa del 
INE en la Ciudad de México y otros lugares. De poco sirvió la contingencia  
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ambiental decretada el sábado por la Comisión Ambiental de la 
Megalópolis. Nada pudieron hacer los grupos de activistas oficialistas que se  
ubicaron en distintos puntos de la ruta de la marcha en la capital para 
descalificar a los manifestantes. Nadie cayó en provocaciones. Supongo que 
el gobierno señalará que las marchas de López Obrador han tenido más 
participantes, y no lo dudo. Dirán que los participantes eran pirrurris, 
corruptos, conservadores y neoliberales. Lo significativo es que un grupo 
numeroso de ciudadanos, uno que no se caracteriza por manifestarse en las 
calles, salió a protestar este 13 de noviembre por un intento del gobierno de 
cambiar el sistema electoral que nos ha dado alternancia de partidos en el 
poder desde 1997. 
 
Carlos Marín 
Exitoso “no” a la degradación del INE  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/exitoso-no-a-la-
degradacion-del-ine 
Como preámbulo a las manifestaciones de ayer en apoyo del Instituto 
Nacional Electoral, rescato la insidia que sembró el sábado el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, para atizar los odios y el encono contra 
la institución civil de México mejor evaluada por la sociedad. 
Se le ocurrió delatar a consejeros electorales que cobraron un bono cuando 
contrajeron matrimonio. Y aderezó su intriga con un dato pedestre: que 
Felipe Calderón fue testigo de boda de Lorenzo Córdova. 
Además de un imaginario “abuso” económico, el funcionario quiso asociar a 
Córdova con la ya muy cacareada patraña de que hubo “fraude” en las 
elecciones de 2006, siendo que en ese entonces su difamado no trabajaba 
en el INE, al que ingresó como consejero cinco años después y fue hasta 
2014 que comenzó a presidirlo. 
 
Enrique Quintana 
El tiempo de los ciudadanos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/14/el-tiempo-de-los-
ciudadanos/ 
Ya se vio ayer el porqué de todos los intentos del presidente de la República 
y de Morena para descarrilar las marchas que tuvieron lugar en todo el país.  
Sabían que convocarían a miles y miles de personas a salir a las calles, para 
rechazar el intento de destruir una institución que encarna la democracia 
moderna en México: el Instituto Nacional Electoral (INE). No funcionó el  
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argumento del presidente López Obrador y sus partidarios, que señalaba 
que era falso que se quería desaparecer al INE. Los ciudadanos que 
acudieron a las marchas, entendieron perfectamente que la reforma 
constitucional propuesta por AMLO desaparece la esencia de la institución 
que encarna la democracia mexicana. Será prácticamente imposible que 
después de ver a la dirigencia priista marchando ayer en la Ciudad de 
México, pueda prestarse a respaldar a Morena en su pretensión. Y sin ese 
apoyo, puede decirse que la reforma constitucional está muerta, pues el 
presidente López Obrador dio la instrucción de no negociarla. 
 
Darío Celis 
No es la energía, es la integración regional  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/14/no-es-la-energia-es-la-
integracion-regional/ 
CON EL RESULTADO de las elecciones de medio camino en Estados Unidos, 
la presión externa sobre Andrés Manuel López Obrador será menor y le 
permitirá tener más margen para decidir a su sucesor. 
La lucha entre republicanos y demócratas por el control del Senado y la 
Cámara de Representantes, supone que la disputa se va a centrar en la 
política interna y en el desempeño del gobierno de Joe Biden. 
Sin embargo, López Obrador y el gobierno de la 4T han tenido la gran 
habilidad de unir, en su contra, a los partidos políticos de Estados Unidos y 
a los grupos más radicales de ese país. 
La razón del malestar es el incumplimiento del TMEC en varios rubros, sobre 
todo el energético, la falta de seguridad transfronteriza, el tráfico de drogas, 
los feminicidios y el nivel de la violencia en México. 
Durante las próximas semanas, y hasta que termine el año, el Secretario de 
Estado, Antony Blinken, y la Representante Comercial, Katherine Tai, van a 
presionar a Raquel Buenrostro y a Rocío Nahle. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¡Felicidades, Presidente!  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/14/felicidades-
presidente/ 
Ni en un fin de semana familiar para celebrar su cumpleaños, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador se contuvo. El sábado, como pie de una 
fotografía de él en su rancho cargando a sus dos nietos, apuntó que ya había 
empezado el “acarreo” para su celebración.  
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Sabiendo de sus odios epidérmicos, se refería a lo que sucedería al día 
siguiente, cuando, pese a sus ataques, amenazas, insultos y sabotajes, miles 
de ciudadanos encontraron en el intento reaccionario que pretende la 
colonización del Instituto Nacional Electoral, la unión impensada para 
defender la democracia. La reforma del INE, se ha discutido ampliamente, 
pretende acabar con su independencia, ya, para las elecciones 
presidenciales de 2024, donde López Obrador está seguro de que su 
candidata –hasta ahora– vencerá. Quiere destruir el servicio profesional 
electoral, vital en la organización y manejo de las elecciones. Busca eliminar 
la credencial de elector y que sea la Secretaría de Gobernación la que 
elabore las listas del padrón. Desea borrar, en suma, un largo proceso 
democrático que comenzó en 1977 y le permitió llegar a la Presidencia. 
 
Martha Anaya 
La gran marcha y la ridiculez de Martí  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/14/la-gran-marcha-la-ridiculez-de-marti-
457297.html 
Les cuento de la Marcha por la Democracia en la Ciudad de México: ¡Fue 
impresionante! Comparable, en su magnitud, a la marcha blanca contra el 
Secuestro y la Inseguridad en 2004. Tres horas y media duró el andar hacia 
el Zócalo, hace 18 años. Otras tantas fueron ayer al Monumento a la 
Revolución, con un Paseo de la Reforma atiborrado —desbordado— de 
ciudadanos. A decir de Martí Batres, secretario de Gobierno de la Ciudad de 
México, “asistieron entre 10 mil y 12 mil personas”. Ridículas cifras que le 
valieron una cascada de críticas y burlas rematadas a voz en cuello con el 
clásico grito —hasta hace unos años proclama de los hoy morenistas— de: 
“No somos uno/ no somos diez/ pinche gobierno-cuéntanos bien/. Los 
organizadores acompañaron imágenes aéreas de la marcha con el cintillo: 
“Medio millón por nuestro futuro. Medio millón por nuestra patria”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/opinion/010o1pol 
El saldo político de las marchas de este domingo en defensa del Instituto 
Nacional Electoral es favorable, en primera lectura, a Lorenzo Córdova y la 
plantilla directiva de ese instituto (el consejero presidente hizo de inmediato 
un video de aire triunfal), a los partidos convocantes y su gerencia 
empresarial (Claudio X. González ya prepara el siguiente paso de aliancismo  
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electoral) y a un amasijo de intereses latentes, en acecho, sin suficiente 
análisis y exhibición públicas hasta ahora (en particular, el rol de los mandos 
de la Iglesia católica, que tomaron el caso del INE como detonante de un 
peligroso activismo contra el presidente López Obrador y la llamada 4T: 
léase el análisis previo de Bernardo Barranco en La Jornada 
https://bit.ly/3hJ5MYc). Por primera vez, la amalgama de fuerzas opositoras 
consiguió realizar marchas considerables en ciudades del país y 
especialmente en la capital. Es posible que a partir de esta marcha la 
oposición pueda sentirse vertebrada y relativamente exitosa, a pesar de la 
abochornante participación de personajes repudiables (Fox, Alito, Elba 
Esther, Madrazo, Margarita Zavala, entre otros, todos con saldo negativo en 
cuanto al proceso democrático nacional; aunque ha de señalarse que en 
integraciones de poderes morenistas también se ha recurrido a personajes 
productores de vergüenza). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/opinion/008o1eco 
No tendría por qué estar particularmente reconocido Carlos Slim con el 
gobierno de la 4T, su grupo empresarial fue el más afectado por la 
cancelación del aeropuerto de Texcoco, además de que figura en la lista de 
los que se pusieron al corriente con el SAT. De ahí que su opinión sobre el 
presente y el futuro de México sea importante y neutral. En el marco de la 
firma de un convenio de colaboración entre la Universidad Nacional 
Autónoma de México y la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
dirigiéndose a los estudiantes universitarios, expresó: lo que yo veo para 
todos ustedes es un México boyante con crecimiento sostenido, con 
muchas oportunidades de generación de empleo y actividades económicas.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Anhelan títulos de propiedad en Poza de Cuero, en Tihuatlán  
https://noreste.net/anhelan-titulos-de-propiedad-en-poza-de-cuero-en-tihuatlan/ 
Veracruz, Tihuatlán. - En Tihuatlán existen muchas localidades donde miles 
de familias por años vienen gestionando un título de propiedad, el cual le dé 
certeza legal al patrimonio que han construido con esfuerzo y dejaran a sus 
hijos o nietos. Tan solo en Poza de Cuero, lugar asentado en la zona 
conurbada del municipio, son 80 familias, las cuales por más de 50 años 
vienen trabajando en la gestión de un título de propiedad que les de 
tranquilidad, ya que a la fecha solo cuentan con una constancia de posesión. 
Úrsula Orozco, una de las gestoras de este trámite, mencionó que se viene 
buscando por todos los medios e instancias correspondientes a fin de 
concretar este beneficio, el cual otorga muchas facilidades en diversos 
trámites, créditos y proyectos en menor plazo.  
“Le solicitamos el apoyo al presidente municipal, Leobardo Gómez González, 
quien amablemente nos canalizó con responsables de la Procuraduría 
Agraria, quienes desde hace varios días realizan mediciones de predios en 
la localidad Casa Amarilla”, expresó. 
 
Tras levantamiento de bloqueo, surgen ‘dimes y diretes’ entre 
ejidatarios de Kantunilkín por falta de pago de la CFE  
https://noticaribe.com.mx/2022/11/13/tras-levantamiento-de-bloqueo-surgen-dimes-y-
diretes-entre-ejidatarios-de-kantunilkin-por-falta-de-pago-de-la-cfe/ 
Quintana Roo. - Luego de once días de bloqueo carretero y de anunciar que 
procederán por la vía legal su reclamo a la CFE por el pago de indemnización 
por el uso de tierras, una serie de dimes y diretes han surgido al interior de 
la comuna ejidal de Kantunilkín, por no lograr el objetivo que se planteó con 
esta movilización. Cabe destacar que en un encuentro el viernes en Cancún, 
representantes de la CFE refrendaron su negativa a pagar una 
indemnización por la servidumbre legal que tienen entre Kantunilkín y 
Chiquilá, ya que existe desde hace casi 40 años. Pese a ello, los ejidatarios 
acordaron poner fin a su bloqueo y seguir con su lucha solo a través de 
tribunales. Será hasta la próxima asamblea, cuando sometan a 
consideración de los ejidatarios los términos en que se iniciará el proceso 
contra la CFE, y que contará con el apoyo de la Procuraduría Agraria.  
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Al respecto, el presidente del comisariado ejidal de Chiquilá con anexo San 
Ángel, Ignacio Cáceres Correa, reconoció que hubo un desgaste al interior 
de la movilización, causado principalmente por los propios ejidatarios.  
Sin embargo, el representante ejidal destacó que, al realizar dichos 
bloqueos, la comuna ejidal logró llamar la atención sobre este tipo de 
problemáticas que son muy comunes en la región, como es el caso del ejido 
Solferino. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
LEVANTAN BLOQUEO CARRETERO EJIDATARIOS DE 
KANTUNILKÍN: Tras 11 días de protestas en reclamo de 
indemnizaciones a CFE, suspenden manifestación para ir por la 
vía judicial  
https://noticaribe.com.mx/2022/11/12/levantan-bloqueo-carretero-ejidatarios-de-
kantunilkin-tras-11-dias-de-protestas-en-reclamo-de-indemnizaciones-a-cfe-suspenden-
manifestacion-para-ir-por-la-via-judicial/ 
Quintana Roo. - Tras 11 días de bloqueo ejidatarios de Lázaro Cárdenas 
decidieron levantar el filtro que impedía el acceso al Puerto de Chiquilá y 
que generó pérdidas millonarias especialmente a la isla de Holbox, por la 
drástica caída de la actividad turística. “Hoy a las siete de la mañana se 
suspendió la manifestación que se realizaba a la salida de la ciudad y a las 
9:30 de la mañana se retiraron los ejidatarios que se mantenían plantados 
ante las oficinas de la comisión federal de electricidad. Atestiguó este último 
acto el ingeniero José Luis Verde, superintendente de la CFE”, informó el 
comisariado de Kantunilkín, Víctor Pech. Lo anterior, luego de que en 
reunión ayer los representantes de los representantes de los ejidos de 
Solferino, Chiquilá, El Cedral y Kantunilkín, lograron un acuerdo preliminar 
con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Procuraduría Agraria, de 
irse a juicio para que se les pueda pagar la indemnización por el uso de sus 
tierras. En el transcurso de la siguiente semana los ejidatarios deberán llevar 
a cabo sus asambleas para avalar el acuerdo logrado este viernes para poder 
realizar el trámite correspondiente del juicio a fin de que sea una autoridad 
quien determine el pago por la explotación de sus tierras. 
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Ejidatarios llegarán a tribunales contra la CFE  
https://sipse.com/novedades/ejidatarios-llegaran-a-tribunales-contra-la-cfe-436757.html 
Quintana Roo. - Representantes ejidales de Kantunilkín, Chiquilá, San Ángel, 
El Cedral y Solferino recurrirán a la vía legal para exigir a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) el pago de una indemnización por las obras de 
electrificación. Esto luego de no llegar a un acuerdo, tras casi cuatro horas 
en una mesa de negociación y conciliación, entre los representantes de la 
paraestatal, de la Procuraduría Agraria, del gobierno estatal y de esos 
cuatro ejidos, ubicados en el municipio de Lázaro Cárdenas.  
Víctor Pech Moo, presidente del comisariado ejidal de Kantunilkín, explicó 
que los representantes de los ejidos buscaban llegar a una conciliación para 
que continuaran los trabajos del proyecto de línea submarina de Holbox, a 
través de la suscripción de un convenio de ocupación previa de las tierras, 
pero la postura de la CFE fue que pagaría sólo si así lo dictamina un tribunal.  
“(CFE) no se niega a pagar, evidentemente hay una forma que ellos indican 
que sería a través del juicio, de otra manera no”, añadió el entrevistado, tras 
salir de la mesa de trabajo, realizada en la sede del gobierno estatal en 
Cancún. La postura de la CFE obliga a los ejidatarios a recurrir a los 
tribunales para buscar el pago correspondiente, aunque en primera 
instancia señaló que se solicitará la medida precautoria para que los 
trabajos se detengan en tanto el tribunal determina si se les va a pagar o no 
a los ejidatarios, detalló. 
 
En Tixtla, Guerrero, el gobierno prometió una Universidad del 
Bienestar; hasta ahora, solo se ha construido una brecha  
https://www.animalpolitico.com/2022/11/guerrero-promesa-universidad-del-bienestar/ 
Guerrero. - En un terreno de tres hectáreas en la comunidad de Ojitos de 
Agua, en Tixtla, Guerrero, se quiere construir una Universidad del Bienestar 
Benito Juárez, aunque no hay servicio de agua, drenaje, conexión de 
internet y transporte público. Hace menos de un mes, la coordinadora de 
las Universidades del Bienestar, Raquel Sosa, prometió a los estudiantes de 
la licenciatura en Enfermería y Obstetricia que en esta comunidad se 
realizaría la obra, pero hasta el momento solo se ha construido una brecha 
de 400 metros para llegar al sitio. En las tres hectáreas de terreno que, según 
el alcalde morenista de Tixtla, Moisés Antonio González Cabañas, donaron 
los ejidatarios de Omeapa y su anexo Ojitos de Agua, hay dos cerros con 
follaje y en medio una antena de alta tensión de unos 10 metros de altura, 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).  
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El 28 de octubre, al otro día de que Sosa tuvo una tensa reunión con los 
estudiantes en el auditorio municipal de Tixtla, fue a Ojitos de Agua a 
supervisar el lugar que rechazaron los alumnos. Trabajadores del 
ayuntamiento de Tixtla abrieron una brecha para que la funcionaria pudiera 
entrar al sitio llamado La Lagunita. 
“Ya todo está legal para que se construya la escuela y hay un acta de 
donación del terreno que se aprobó en una asamblea de ejidatarios y es un 
trámite que después de mucho tiempo lo autorizó el Registro Agrario 
Nacional”, aseguró González Cabañas. Fuentes del RAN aseguraron que en 
la dependencia no tienen ningún acta de donación de ese terreno, que 
pertenece a los ejidatarios de Omeapa y Ojitos de Agua. El responsable de 
la Procuraduría Agraria en Guerrero, Marcos Méndez Lara, confirmó que 
existe un acta de asamblea del ejido de donación del terreno, pero que 
legalmente eso no basta. “Los representantes del ejido nos mostraron un 
acta de asamblea de donación, pero eso no es suficiente para la 
regularización, y digamos que esa acta y esa asamblea es como una 
promesa del ejido que da su aval para la construcción (de la universidad), 
pero eso no es suficiente”, declaró el funcionario federal. 
 
Audiencia conciliatoria entre CFE y ejidatarios concluye sin 
acuerdo  
https://noticiaspedrocanche.com/2022/11/11/audiencia-conciliatoria-entre-cfe-y-ejidatarios-
concluye-sin-acuerdo/ 
Quintana Roo. - La audiencia conciliatoria realizada hoy en esta ciudad entre 
líderes ejidales de Kantunilkín, Solferino y Chiquilá, y personal de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) concluyó sin acuerdos, por lo que 
mañana estos comuneros determinarán si continúan con su bloqueo 
carretero, o bien continúan solo por la vía legal.  
Los ejidatarios bloquearon la carretera a Chiquilá desde el día 1 de 
noviembre, en exigencia del pago de una indemnización por parte de la 
Comisión Federal del Estado, por el uso de sus tierras para la infraestructura 
existente y por el proyecto de mejora planeado para Holbox. Después de 10 
días de bloqueo, hoy ambas partes se reunieron en las oficinas del Gobierno 
del Estado en Cancún, en donde medió la Procuraduría Agraria, con la 
secretaria de Gobierno, Cristina Torres Gómez, presente como testigo.  
Allí, José Luis Verde Serrano, superintendente de la CFE para la zona Tizimín, 
señaló que ellos cuentan con una servidumbre legal de paso para brindar 
mantenimiento y mejoras a la línea Popolnah-Holbox, creada en 1975, por lo  
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que tienen derecho a pasar por esa zona. También alegó que la exigencia 
de una indemnización prescribe a los 10 años, y esta servidumbre legal 
existe desde hace más de 40, por lo que no correspondía pago, debiendo 
quedar este tema en manos de los tribunales. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5671277&fecha=14/11/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el juicio agrario 974/94, relativo a la solicitud de 
ampliación de ejido, promovida por campesinos del poblado El Jardín, 
Municipio de San Gabriel antes Venustiano Carranza, Jal. 
 
Sedatu entrega reconstrucción de jardín de niños dañado tras 
sismo de 2021 en Iguala, Guerrero  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-reconstruccion-de-jardin-de-ninos-
danado-tras-sismo-de-2021-en-iguala-guerrero 
Guerrero. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), 
en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física 
Educativa (Inifed) y a través del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR), concluyó la rehabilitación del Jardín de Niños 'Niños Héroes' en la 
localidad de Metlapa de Iguala, Guerrero, con una inversión de 3 millones 
641 mil pesos, monto administrado por el Comité Escolar de Administración 
Participativa (CEAP). Los trabajos de reconstrucción de la escuela que 
resultó dañada tras el sismo de septiembre de 2021 comenzaron el 26 de 
abril de 2022 y se terminaron formalmente este 11 de noviembre. Esta obra 
beneficia a la comunidad estudiantil de 97 alumnos y personal 
administrativo. La ejecución de los trabajos estuvo a cargo de la empresa 
Construcciones y Servicios de Ingeniera Rival S.A. de C.V. 
El objetivo es contribuir a garantizar el derecho a recibir educación a través 
del acceso a una infraestructura física educativa segura y de calidad 
mediante la reconstrucción de dos edificios y rehabilitación de un aula. 
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Presenta Gobierno de México avances del Plan de Justicia para 
Cananea  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-gobierno-de-mexico-avances-del-plan-de-
justicia-para-cananea-319426 
Sonora. - El Gobierno de México, en coadyuvancia con el Gobierno de Sonora 
y del H. Ayuntamiento de Cananea, se reunieron para evaluar e informar los 
avances del Plan de Justicia para Cananea a un año de su implementación, 
con el que se hace justicia a un pueblo que históricamente ha luchado por 
su dignidad, pero que ha enfrentado distintas problemáticas, desde 
laborales, ambientales y sociales, hasta de acceso a derechos y servicios. 
La secretaria del Trabajo y Previsión Social, y coordinadora del grupo de 
trabajo, Luisa María Alcalde Luján, expresó que hay buenos resultados en los 
cinco ejes del plan, al tiempo de reconocer la existencia de pendientes, pero 
subrayó que no pararán hasta verlos terminados. Destacó las acciones en 
materia de trabajo digno que se realizan en conjunto con la Secretaría de 
Gobernación y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), mediante la 
generación de un apoyo de 5 mil 258 pesos, a partir de enero de este año 
para mil 362 mineros que trabajaron 500 semanas, pero no alcanzaron 
pensión, lo que representa una inversión de 71 millones 370 mil pesos y, 
aclaró, “hay 61 casos en proceso de entrega, lo que representa un avance de 
90 por ciento”. El gobernador Alfonso Durazo señaló que a un año de 
iniciados los trabajos del Plan de Justicia para Cananea, la solución de los 
problemas políticos y laborales serán fundamentales para generar bienestar 
y paz social en la comunidad minera. 
 
Avanzan acciones coordinadas en la Administración Pública 
para sustituir gradualmente el uso del glifosato  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanzan-acciones-coordinadas-en-la-
administracion-publica-para-sustituir-gradualmente-el-uso-del-glifosato 
A través de la coordinación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) se presenta un Informe de Avances para el 
cumplimiento del Decreto presidencial que establece las acciones que 
deberán realizar las dependencias y entidades que integran la 
Administración Pública Federal (APF) para sustituir gradualmente el uso, 
adquisición, distribución, promoción e importación del glifosato y de los 
agroquímicos utilizados en nuestro país que lo contienen como ingrediente 
activo.  
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En el informe se detalla el trabajo conjunto implementado en el periodo del 
1 de enero de 2021 al 31 de agosto de 2022, por parte de la Semarnat, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), a través de la 
Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria (SAA); el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Secretaría de Salud, a través de la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).  
El avance del Gobierno de México ha sido constante en la implementación 
de acciones coordinadas que coadyuvan a la reducción gradual del glifosato 
para lograr su eliminación total en 2024 y en la protección del maíz como 
patrimonio biocultural, tal y como lo establece el Decreto. 
 
Dos obras de Sedatu ganan Premio Cemex 2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/dos-obras-de-sedatu-ganan-premio-cemex-2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) recibió dos galardones del Premio Obras Cemex 2022 en la 
categoría de Espacio Colectivo por proyectos realizados a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en el Estado de México en 2020. 
El centro histórico de Chalco donde se invirtió más de 89 millones de pesos 
(mdp) ganó el segundo lugar; y el mejoramiento de la imagen urbana del 
centro de Nicolás Romero realizado con cerca de 75 mdp, el tercer lugar. 
Ambos proyectos fueron diseñados por Alberto Cejudo del Taller Ciudad y 
Diseño, con el fin de generar calles seguras y accesibles, incrementar áreas 
verdes y priorizar los movimientos de las personas peatonas. Se rediseñaron 
las vialidades, se crearon cruces seguros, además de que se ampliaron las 
banquetas, se colocó mobiliario urbano, señalética vertical y horizontal e 
iluminación. El Premio Obras Cemex tiene el propósito de distinguir las 
mejores construcciones del mundo y a todos los profesionistas que las 
hacen posibles a través de cinco categorías: Vivienda Residencial, Vivienda 
Económica, Edificación, Espacio Colectivo e Infraestructura. Este año 
participaron más de 100 despachos arquitectónicos de diferentes regiones 
de México y el mundo. 
 
El Tren Maya se inaugura en diciembre de 2023; en julio, 
entrega del primer tren: Javier May Rodríguez  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/el-tren-maya-se-inaugura-en-diciembre-de-2023-en-
julio-entrega-del-primer-tren-javier-may-rodriguez 
El Tren Maya es una gran obra del pueblo de México y se cumplirá el 
compromiso de inaugurarlo en diciembre de 2023, confirmó hoy el director  
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general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May 
Rodríguez, al informar que el primer tren se entregará en julio de ese mismo 
año, para el inicio de las pruebas de rodamiento en los talleres de Cancún, 
Quintana Roo. Al acompañar aquí al presidente Andrés Manuel López 
Obrador en la conferencia matutina de prensa, May Rodríguez destacó que 
el Tren Maya representa la mayor inversión pública realizada en el sureste 
mexicano, junto con otras acciones sociales para atender las desigualdades 
históricas de la región que se suman a la atención que brindan los 
Programas de Bienestar del gobierno federal. Con la presencia también del 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, el director general del Fonatur 
expuso a detalle la trayectoria, características y servicios del Tren Maya, así 
como el avance de sus trabajos y las medidas que implementa para 
proteger y conservar el patrimonio arqueológico y fortalecer el medio 
ambiente. “Continuamos trabajando para llevar adelante la gran obra que 
es el Tren Maya y que en el sureste mexicano haya desarrollo con justicia”; 
precisó que el trayecto del Tren Maya constará de mil 554 kilómetros de vía 
que pasarán por 40 municipios y 181 localidades de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
 
Ejidatarios de Q. Roo temen que AMLO expropie sus tierras por 
el Tren Maya  
https://sipse.com/novedades/ejidatarios-temen-que-amlo-expropie-sus-tierras-por-el-tren-
maya-436841.html 
Quintana Roo. - Ejidatarios de la localidad de Juan Sarabia, municipio de 
Othón P. Blanco, temen perder sus tierras, luego de que el gobierno federal 
inició con el proceso de expropiación de 120 hectáreas. Manuel Manzo 
Méndez, representante de 122 de los 597 que hay en este núcleo ejidal, 
comentó que el pasado 11 de noviembre la Subsecretaría de Ordenamiento 
Territorial y Agrario pegó una cédula de notificación en las afueras del 
edificio ejidal, dirigido al Presidente del Comisariado Ejidal, Marcos Jiménez 
Potenciano, y otros, como por ejemplo el Secretario y Tesorero para que 
estén enterados. De acuerdo con el oficio respaldado por la Dirección 
General de Ordenamiento de la Propiedad Rural, así como de la Dirección 
de Expropiaciones, se le da un total de 10 días hábiles al Comisariado Ejidal 
para que manifieste lo que a su interés convenga, toda vez que Fonatur Tren 
Maya S.A. de C.V. presentó solicitud de expropiación ante el titular de la 
Sedatu respecto de una superficie de 120 hectáreas.  
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“Del Ejido Juan Sarabia, para destinarse a la construcción de obras de 
infraestructura ferroviaria y operación del proyecto Tren Maya. Funda su 
petición en el artículo 27, párrafos primero, segundo y tercero, de la 
Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos, así como en las 
causas de utilidad pública previstas en los artículos 93 fracciones I, II y VII y 
94 de la Ley Agraria”, 
 
Ensanchamiento de banquetas, ciclovías y libramiento, 
propuestas del Pactum  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/206279/ensanchamiento-de-banquetas-
ciclovias-y-libramiento-propuestas-del-pactum 
Quintana Roo. - El Plan de Movilidad Activa de Tulum (Pactum) se integra a 
un plan de mejoramiento y preservación integral del noveno municipio, que 
incluye ensanchamiento de banquetas, ciclovías y un libramiento, informó 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu). En entrevista telefónica, el funcionario detalló aspectos 
del Pactum, publicado el pasado jueves por la secretaría y primero en su tipo 
en México. Dijo que este consta de un conjunto de acciones puntuales que 
van desde el ensanchamiento de corredores viales y banquetas, así como 
formaciones de calles, cruces seguros y ciclovía bidireccionales en ciertos 
tramos de la cabecera municipal. Además, señaló que esta herramienta 
permitirá determinar en qué momento y en qué punto el transporte de 
carga puede llevarse a cabo por fuera de la zona de la ciudad, el ya 
mencionado libramiento de Tulum, para evitar que camiones pesados 
crucen por el centro de la ciudad. "Son diferentes acciones que se han 
determinado en lo que corresponde al municipio de Tulum, para mejorar la 
movilidad activa", sostuvo Meyer Falcón. Agregó que el gobierno federal 
está invirtiendo recursos muy importantes en la conformación y 
preservación del Parque Nacional del Jaguar, el centro de la ciudad de 
Tulum, específicamente la avenida Osiris, y lo que corresponde a diferentes 
centros de desarrollo comunitarios y culturales. 
 
Semarnat autoriza Tramo 6 del Tren Maya sin estudios 
geológicos  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-autoriza-Tramo-6-del-Tren-Maya-
sin-estudios-geologicos-20221113-0067.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) aprobó la Manifestación de Impacto Ambiental del Tramo 6 del  
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Tren Maya, que va de Tulum a Chetumal, sin contar con estudios geológicos 
y geohidrológicos que permitan descartar colapsos en el trazo de la vía 
férrea. En las recomendaciones hechas por el Colegio de Ingenieros Civiles 
de México (CICM) durante la consulta pública del documento, se puede leer 
de manera textual: “la propuesta del promovente es anticipada y carente de 
respaldo técnico”. “Es obvio que el promovente no puede saber si el trazo 
proyectado cruzará sobre conductos grandes o cavernas si no han realizado 
los estudios geofísicos y sondeos necesarios para determinar su existencia 
o ausencia”, señala el documento. 
“Al respecto, cabe destacar la necesidad de que los sondeos geofísicos y las 
exploraciones directas de calibración sean en número o densidad suficiente 
para proporcionar, en lo posible, un conocimiento del subsuelo en la faja del 
trazo del T6, con la continuidad que permita detectar la presencia de 
cavidades de tamaño significativo y, en su caso, el probable espesor de su 
techo, un espaciamiento excesivo entre sondeos podría pasar por alto 
algunas de ellas y no hace falta que sean de gigantescas dimensiones para 
causar un colapso o asentamiento del terreno”, agrega. 
 
Reserva protegida del Ejido Tomás Garrido, auténtico tesoro 
ecológico  
https://www.milenio.com/estados/coahuila-reserva-protegida-ejido-tomas-garrido-viesca 
Coahuila. - En el municipio de Viesca, Coahuila, a menos de 17 kilómetros de 
los límites con los estados de Zacatecas y Durango, se ubica un sitio único 
en la región lagunera, con ecosistema natural casi intacto por actividad 
humana que lo hace un auténtico tesoro ecológico lleno de vida, se trata de 
la reserva natural del ejido Tomás Garrido Canabal. Con una superficie total 
de 16 mil 206 hectáreas, entre su flora y fauna se encuentra gran variedad 
de especies que están adaptadas a zonas áridas, desde pequeños roedores, 
aves de percha y carroñeros, hasta mamíferos carnívoros como el coyote o 
el puma; plantas, arbustos y cactáceas son la alfombra. David Aguillón 
Gutiérrez, encargado del laboratorio de Indicadores del Centro de 
Investigación y Jardín Etnobiológico (CIJE) de la Universidad Autónoma de 
Coahuila (UAdeC), afirma que se trata de una Reserva Natural Voluntaria 
(RNV) con la que se han involucrado para la investigación de la biodiversidad 
en la zona. Sin embargo, como investigador resalta la voluntad de los 
ejidatarios y propietarios para conservar el sitio ante la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SAGARPA), por lo que ahora están  
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enfocados en el monitoreo de la biodiversidad, con el apoyo y participación 
de estudiantes y docentes de la Universidad Juárez del Estado de Durango 
(UJED) y de la UAdeC. “Afortunadamente los ejidatarios cuidan mucho el 
sitio, tienen puertas de acceso al área y generalmente hay gente que puede 
vigilar algunas actividades y para ingresar tiene que ser con permiso y bajo 
registro, la extracción es mínima. Apenas hace dos años empezamos 
algunos inventarios y realizamos monitoreo de la biodiversidad del lugar”. 
 
AMLO intervendrá en el despojo de más de 800 hectáreas en 
Dzemul, Yucatán  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/11/11/amlo-intervendra-en-el-despojo-de-mas-de-
800-hectareas-en-dzemul-yucatan-359101.html 
Yucatán. - Luego de que se diera a conocer el despojo de más de 800 
hectáreas en Dzemul, el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, ordenó a la titular de Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, atender el tema en beneficio de los 
ejidatarios de esta zona.  En las últimas semanas, el escándalo sobre el 
despojo de tierras llegó hasta la exgobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega 
Pacheco, quien, aseguran, vendió con el amparo de un abogado, terrenos 
que no son de su propiedad. Los inconformes comprobaron que las tierras 
señaladas corresponden al ejido desde 1925 y no se registró ninguna venta 
a la expriista, así como tampoco autorizarse a ningún comisariado, luego de 
que se cotejaron los títulos de propiedad, así como hacerse una revisión de 
las ventas con las gestiones anteriores. 
A decir de los mismos ejidatarios, los papeles de la supuesta compra los 
firmó un notario demandado por falsificación de firmas en ventas 
irregulares de terrenos, acción en la que se vio beneficiada Ortega Pacheco. 
 
Sedatu expropia 120 hectáreas del ejido Juan Sarabia para el 
Tren Maya en Chetumal  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/11/11/sedatu-expropia-120-hectareas-del-ejido-
juan-sarabia-para-el-tren-maya-en-chetumal-359179.html 
Quintana Roo. - La Subsecretaría de Ordenamiento Territorial y Agrario, 
notificó esta mañana al ejido Juan Sarabia en Chetumal sobre la solicitud de 
expropiación de una superficie de 120 hectáreas, que realizó Fonatur Tren 
Maya, S. A. De C. V., ante la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu).  
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El personal de la dependencia federal fijó en el exterior de las oficinas del 
ejido Juan Sarabia, la cédula de notificación en la que se informa la 
expropiación de una superficie de 120 hectáreas, para destinarse a la 
construcción de obras de infraestructura ferroviaria y operación del 
proyecto Tren Maya. De acuerdo con los oficios, la solicitud de expropiación 
se emitió el pasado 9 de noviembre, cuando se emitió un acuerdo de 
instauración, radicándose con el número de expediente DGOPR-DE 
04CC/044 Fonatur Tren Maya, S. A. De C. V./2022.  
En él se le concede un término de 10 días hábiles a la directiva ejidal, para 
que manifieste lo que a su derecho corresponda, pues pasado ese tiempo 
se iniciaría el procedimiento legal para expropiar esa superficie. 
 
Fonatur otorga contrato por 2 mil 900 mdp para rieles del tramo 
6 del Tren Maya  
https://www.milenio.com/politica/fonatur-otorga-contrato-2-mil-900-mdp-rieles-tren-
maya 
La empresa japonesa Sumitomo Corporation México se encargará de 
suministrar 62 mil 174 toneladas de rieles para el tramo 6 del Tren Maya, que 
va de Tulum a Bacalar, Quintana Roo, a cambio de más de 2 mil 900 millones 
de pesos, siendo este el contrato más grande otorgado por el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para la adquisición de rieles. 
De acuerdo con un documento para la excepción de licitación, del que 
MILENIO tiene copia, el pasado 12 de octubre Fonatur determinó otorgar el 
contrato a la firma asiática por un monto de 2 mil 977 millones 031 mil 198 
pesos, apenas ocho días después de que la dependencia declaró desierto el 
concurso en el que participó esta compañía y dos más. En la licitación 
pública, Sumitomo Corporation México presentó una propuesta de 2 mil 
588 millones 727 mil 598 pesos (sin IVA), sin embargo, al igual que las ofertas 
de los otros participantes fue rechazada, por lo que la dependencia decidió 
no adjudicar el contrato. Al no tener proveedor de los rieles para el tramo 
que será construido por la Secretaría de la Defensa Nacional el 10 de octubre 
mediante el oficio DG/DAF/SASG/0691/2022, Fonatur pidió a la empresa 
japonesa que presentara nuevamente su oferta para ser considerada para 
el procedimiento de adjudicación directa y en el que, posteriormente, se le 
asignó el acuerdo. 
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